

Procès-verbal

Assemblée générale ordinaire de l'Association SANTÉ SEXUELLE SUISSE

Jeudi 1^{er} juin 2023, de 13h30 à 17h, à Berne (Hotel Bern)

(SANTÉ SEXUELLE SUISSE ci-après SSCH)

Barbara Berger, directrice SSCH, souhaite la bienvenue et donne les indications techniques pour le bon déroulement de cette séance.

1. Salutations par la co-présidence : Jacqueline Fellay-Jordan et Noemi Grütter

Jacqueline Fellay, co-présidente de l'association, revient sur nos >30 ans. Celle qui deviendra SSCH est fondée en 1993 par les centres de santé sexuelle et services d'éducation sexuelle. Depuis ses débuts, l'organisation poursuit des objectifs de promotion de la santé et des droits sexuels, tant en Suisse qu'à l'international. Ce jubilé est l'occasion de se remémorer ses débuts, et de rappeler sa vision et ses missions.

Noemi Grütter, co-présidente avec Jacqueline, revient sur « Ma santé mon choix ! » : malgré le revers de ce printemps (refus du Conseil national de moderniser la législation sur l'IG), nous poursuivons la campagne et militons toujours pour décriminaliser l'avortement. Rendez-vous le 14 juin à l'occasion de la grève féministe : venez manifester avec nous pour un meilleur accès à l'avortement à partir de 13h sur la Place fédérale de Berne (stand SSCH). Forte de son expérience au Rwanda (UNFPA), Noemi atteste que, pour les années à venir, nous devons concentrer nos efforts sur la lutte contre les discriminations et l'exclusion (cf. plus bas, partie thématique).

17 personnes et organisations se sont excusées, entre autres Léonore Porchet, présidente de notre fondation, Louise Gourlaouen de notre comité, Fertiforum, Les Klaymydia's, l'antenne sida du haut-Valais.

52 personnes et organisations sont présentes aujourd'hui et Barbara leur souhaite la bienvenue, plus particulièrement à :

- l'association faseg - Fachverband sexuelle Gesundheit in Beratung und Bildung, représentée aujourd'hui par Corinne Rietmann
- ALECSS - Association des spécialistes en santé sexuelle de Suisse latine : éducation – formation – conseil, représentée par Rachel Gogniat
- Florence Carron Darbellay, nouvelle directrice des centres SIPE (VS)
- Andrea Maeder, co-responsable du Centre de santé sexuelle de Bienne
- L'OFSP, représentée par Michelle Buchser (campagne LOVE LIFE) et Guido Biscontin
- L'Aide suisse contre le sida, représentée par Andreas Lehner
- Les membres du comité SSCH : Catherine Telley, Laura Russo, Sylvan Berrut et Aymeric Dallinge
- Les deux personnes en charge de la traduction simultanée : Britta Brinkmann et Stefanie Götzmann

Les membres de l'équipe SSCH se présentent en mentionnant brièvement leurs projets prioritaires actuels :

- Caroline Jacot-Descombes
 - E-Learning destiné aux professeurs de biologie, en collaboration avec l'Université de Genève et le Bioscope: la version définitive sortira cet automne puis diffusion aux autres régions
 - Système des drapeaux FLAG (outil de prévention des violences)
- Nadia Ben Said
 - Excusée (en formation)
- Céline Berset
 - Dépliant sur la contraception élargi à d'autres langues
 - Projet préservatif avec l'Aide suisse contre le sida
- Béatrice Détraz
 - Organisation de l'AG
 - Comptabilité
 - Shop
- Lola Favre
 - Réseaux sociaux
 - Campagne digitale des 30 ans SSCH
- Sofia Fisch
 - Grève féministe du 14 juin
 - Bande dessinée du Réseau Jeunes SSCH
- Vanessa Leuthold
 - Excusée (elle travaille aujourd'hui pour Cerebral)
 - Newsletter « Sexualités et handicaps »
- Stefania Maddalena
 - À distance (depuis le Tessin)
 - Evento Generando 2023: pro come promuovere l'uguaglianza di genere fin dalla scuola dell'infanzia
- Erika Portay
 - Gestion de la messagerie générale info@sante-sexuelle.ch
 - Relectures de nos documents pour garantir la qualité
- Susanne Rohner
 - Travail avec les parlementaires en collaboration avec Sofia
 - Campagne pour les élections fédérales octobre 2023
- Christine Sieber
 - Sex-i: nouveau site, nouveau nom (juillet)
 - Réseau suite contre l'excision : recommandations prévues cet été
- Annelies Steiner
 - Formations continues sur le Système des Drapeaux (flag system)
 - Cours dans diverses universités et instituts de formation continue
- Nadia Lehnhard
 - dès le 15 août pour reprendre peu à peu les fonctions de Christine (qui va partir à la retraite en 2024)
 - Sexualité et personnes en situations de handicap

- Barbara Berger
 - Organisation : AG, conseil de fondation, présidence, comité
 - Direction de l'équipe et gestion de l'organisation
 - Présidence de HPV-Alliance

Jacqueline adresse un grand merci à l'équipe pour son travail.

Aymeric Dallinge et Sofia Fisch sont désigné.es scrutateur.trice.

2. Approbation de l'ordre du jour

L'ordre du jour est accepté à l'unanimité.

3. Approbation du PV de l'Assemblée générale du 12 mai 2022

Ce procès-verbal est consultable en ligne sur le site SSCH >[Lien](#) et figurait sur l'ordre du jour envoyé en même temps que la convocation.

✓ *Aucun commentaire*

Le procès-verbal de l'AG du 12.5.22 est accepté à l'unanimité, avec remerciement à Erika

4. Approbation des comptes 2022

Comptes de la Fondation 2022 :

Les comptes 2022 de la Fondation (près d'1,5 Mio) ont été approuvés le 16 mai 2023 par le Conseil de Fondation.

Barbara apporte quelques précisions sur la stabilité financière acquise en 2022 par l'organisation :

- Campagne de plaidoyer menée grâce à des subventions internationales de IPPF
- Ressources supplémentaires par des publications payantes au shop
- Plus de formations, plus d'entrées

Les détails figurent en page 21 du >[Rapport annuel SSCH 2022](#).

Comptes de l'Association 2022 :

Béatrice Détraz, en charge de la comptabilité à SSCH, présente les comptes 2022 de l'Association (qui recueillent les cotisations des membres SSCH) : ils se soldent par un bénéfice de CHF 1'841.20. La révision des comptes a eu lieu le 23 février et le rapport de la vérificatrice et du vérificateur, Catherine Stangl et Michel Graf, attestant que la comptabilité a été tenue correctement, est lu par Catherine Stangl.

✓ *Aucun commentaire*

Les comptes 2022 de l'Association sont approuvés à l'unanimité avec une abstention par l'Assemblée qui donne décharge au Comité de l'Association, à la trésorière Béatrice Détraz, ainsi qu'au vérificateur et à la vérificatrice, en les remerciant pour leur travail.

5. Budget 2023 de l'Association et répartition des cotisations 2023

Le budget de fonctionnement de l'Association pour 2023 est estimé à CHF 30'500.- et le poste principal reste les cotisations.

✓ *Aucun commentaire.*

Le budget 2023 de l'Association est approuvé à l'unanimité et sans abstention par l'Assemblée.

Lors du dernier Comité, la décision a été prise d'inclure dans la planification 2024 le projet *Radical Diversity*. Proposition est faite de modifier de la répartition des cotisations comme suit (inchangée depuis 2002) :

60% fondation

20% projet Diversité (CHF 6'000.- en 2023)

20% association

Catherine Stangl rappelle, comme l'an dernier, qu'il y a environ CHF 20'000.- à disposition sur le compte.

✓ *Aucun commentaire*

L'Assemblée générale approuve à l'unanimité, avec 1 abstention, la clé de répartition suivante pour 2023 : 60% des cotisations 2023 seront versées à la Fondation SANTÉ SEXUELLE SUISSE ; 20% pour le projet *Radical Diversity* ; 20% des cotisations 2023 resteront sur le compte de l'Association.

6 . Comité

a. Au revoir à Aymeric Dallinge

Son départ a été annoncé lors de la séance du Comité du mois de mars. C'est une décision en lien avec ses nombreux engagements. État du Valais depuis avril 2022 domaine LGBTI : travail très politique. Au niveau privé, investissements dans le domaine artistique. Aymeric met encore volontiers son expertise à disposition de l'organisation si besoin.

Jacqueline lit quelques mots préparés à l'attention d'Aymeric, en guise de remerciement pour son engagement, et lui remet un petit présent.

b. Élection de Jannik Böhm

Il s'est montré intéressé à rejoindre le Comité lors de l'AG 2022. Le 27 octobre dernier, sa candidature a été acceptée par le Comité SSCH et est présentée pour élection officielle aujourd'hui, comme le veut la procédure. Dans l'intervalle, il a également rejoint le Conseil de Fondation fin 2022.

Il se présente brièvement. Educateur sexuel indépendant et intervenant dans les formations. Responsable médias et politique au sein de l'association GummiLove. Depuis août, *freelancer* à Santé bernoise. Pour plus d'informations : <https://www.jannik-boehm.ch/>

Il a notamment déjà apporté son expertise à SGCH dans le domaine de la contraception masculine.

La candidature de Jannik Böhm est acceptée à l'unanimité par l'Assemblée.

✓ Pour rappel, le Comité compte 7 membres actuellement (y.c. Jannik) et donc 8 places peuvent encore être pourvues.

7. Admission de nouveaux membres de l'Association

Noemi rappelle : selon les statuts, les candidatures des personnes et organisations sont reçues par le Comité SSCH qui les valide et fait ensuite des recommandations à l'Assemblée générale (séance du Comité du 16 mai 2023). Détails sur le processus d'élection selon nos statuts [>sur ce lien](#). Toute personne ou toute organisation devenant membre de SSCH adhère aux [>buts et principes de base de l'Association](#) (identiques à ceux de la Fondation SSCH).

En 2023, le Comité recommande l'adhésion des nouveaux membres suivants :

Membres collectifs (4) :

1) Verein bunt_lieben, Berne

Présentation par Jonas Wittwer : l'équipe se compose d'un groupe très diversifié (« bigarré ») de jeunes gens qui partagent une même vision : rendre visible la diversité de l'amour et de la sexualité. Plus d'informations > [Was ist das bunt_lieben? - bunt_lieben \(buntlieben.ch\)](#)

L'Assemblée générale approuve à l'unanimité et avec 2 abstentions l'adhésion de bunt_lieben comme membre collectif SSCH.

2) Eden Fertilité, Lausanne¹

Aucun.e représentant.e présent.e ce jour.

Institut de formation en éducation menstruelle, symptothermie moderne et fertilité holistique. Eden Fertilité est un organisme de formation à but non-lucratif basé à Lausanne.

Après une recherche menée par Jacqueline :

- ✓ Eden Fertilité est laïque depuis sa création. Il n'a jamais interdit l'usage du préservatif durant les périodes fertiles.
- ✓ Ronda Léchaire-Callahan, directrice, a suivi un CAS en santé sexuelle en 2020 ou 2021 et a ouvert une maison de naissance « Eden » derrière le CHUV.
- ✓ Eden Fertilité reconnaît le droit des personnes à l'autodétermination au sujet de l'IG et à une prise en charge professionnelle respectant les droits humains et sexuels
- ✓ Beaucoup de personnes ayant fait la formation d'Eden s'orientent maintenant vers Sensiplan pour un complément de formation.
- ✓ 4 personnes de Eden Fertilité en Valais souhaitent collaborer avec les SIPE : une présentation a été faite aux SIPE.

En résumé : pas d'obstacle connu à ce que cette organisation devienne membre SSCH ; leurs formations répondent à une demande actuelle de la population.

¹ Paragraphe adapté à la demande de Eden Fertilité lors de l'AG du 23 mai 2024

L'Assemblée générale approuve à l'unanimité et avec 3 abstentions l'adhésion de Eden Fertilité comme membre collectif SSCH

3) Kinder- und Jugendfachstelle, Lyss

Aucun.e représentant.e présent.e ce jour.

Service de l'enfance et de la jeunesse de Lyss_ **Kinder- und Jugendfachstelle** : <https://kjfs-lyss.ch>

Secteur du département Social + Société de la commune de Lyss.

Service neutre d'accompagnement et de conseil, qui effectue également un travail de prévention.

Propose aussi des prestations d'éducation sexuelle, d'où leur souhait de devenir membre SSCH.

Public cible : enfants et jeunes de 6 à 20 ans

Discussion

- ✓ À une question posée concernant la formation du personnel de ce centre : leur adhésion à SSCH sera justement l'occasion de promouvoir nos formations chez eux.

L'Assemblée générale approuve à l'unanimité et avec 2 abstentions l'adhésion de Kinder und Jugendfachstelle, Lyss comme membre collectif SSCH.

4) Prepuce – genitale Selbstbestimmung

Présentation par Ephraïm et Manasseh Seidenberg > [Prepuce](#)

Située à Zurich, l'association est membre du Réseau des droits de l'enfant.

L'association a pour but de renforcer le droit de tous les êtres humains à l'autodétermination génitale. Elle défend les intérêts des personnes qui souffrent d'une intervention sur leur prépuce sans consentement éclairé et sans nécessité médicale, ainsi que la protection des enfants contre de telles interventions forcées.

Le Comité considère à l'unanimité qu'une organisation traitant de la circoncision sera bénéfique au milieu des autres organisations membres, et élargira nos connaissances en la matière.

L'Assemblée générale approuve à l'unanimité l'adhésion de Prepuce comme membre collectif SSCH.

Membres individuel.les (30):

1. Barrense-Dias Yara, Nyon - Responsable de recherche
2. Berchtold Norma, Ried-Mörel – Sozialpädagogin
3. Briceno Maria, Pregassona – Certificate in Human Sexuality und Sexual Health
4. Bühler Rahel, Saland – Sexologin

5. Burger Sophie, Lausanne – Médecin gynécologue
6. Delay Joeline, Genève – Sexothérapeute
7. Fahrni Charlotte, Lausanne – Stagiaire académique
8. Galliard Seraina, Luzern – Hebamme & Fachperson SGCH
9. Geisser Melanie, Flüelen – Sozial- und Sexualpädagogin
10. Gojon Morgane, Genève – Infirmière
11. Gonin-Spahni Stefanie, Gesundheitspsychologin
12. Grob Maja, Basel – Sexualtherapeutin
13. Hüsler Alexandra, Bern – Kantonale Leiterin roundabout
14. Kaiser Sandra, Chur – Leiterin HZ Rothenbrunnen
15. Kneubühler Reto, Alveneu Dorf – Sexualpädagoge
16. Kolly Richard Marie-Thérèse, Villars-sur-Glâne – Indépendante, passerelle DAS SSCH
17. Landry Chappuis Gabrielle, Genève – Consultante et co-directrice Humanimpact5
18. Larisch Laure, Lausanne – Conseillère en santé sexuelle
19. Leonard Christa, Camignolo – Docente scuola media
20. Leu Zoé, Lausanne – Adjointe direction SIPE
21. Maeder Andrea, Solothurn – Fachperson, Co-Leitung Zentrum für sexuelle Gesundheit Biel
22. Nuoffer Elke, Zürich – Schulsozialarbeiterin
23. Rosselet Maevane, Perly – Répondante égalité des chances HEPIA
24. Rousteau Elise, Bienne – Educatrice sociale
25. Schenk Caroline, Kauf Dorf – Sozialarbeiterin
26. Siegenthaler Miriam, Madiswil – Sexologin
27. Silvani Agnes, Trin - Sexologin
28. Stämpfli Matt, Bietingen – Ausbildung Sexocorporel ZISS
29. Walther Schoon-Kang, Zürich – Fachärztin Gynäkologie
30. Wirth Katharina, Zürich – Sexologische Körpertherapeutin

Noemi informe que le Comité ne recommande pas l'élection d'une 31^{ème} personne qui a présenté sa demande d'adhésion. Il s'agit de Jessica Liliane Tami, consultante filosofico à Lugano. Elle s'est fait entendre d'une manière xéno- et homophobe lors d'un événement du Bureau de l'égalité au canton du Tessin, et cela est contraire aux droits humains et sexuels que nous défendons.

L'Assemblée générale approuve à l'unanimité l'adhésion des 30 membres individuelles précitées.

8. Divers

Catherine Charmillot, Centre santé sexuelle Jura (éducation et conseil)

1. Témoignage en faveur du Flag System : elle encourage vivement les professionnel.les à suivre cette formation SSCH !

2. Contraception masculine (anneau et hormones) : avons-nous des nouvelles au niveau juridique ? Sarah Arsever (GE) lance une étude sur le sujet.

- Anneau > La coopérative entrelac.coop a reçu des fonds pour une certification de la procédure puis tests puis homologation (durée probablement dans 3 à 5 ans).
- Hormones > off label, connaissances scientifiques mieux avancées que pour la contraception thermique.

Jannik Böhm : on peut l'utiliser à titre privé mais pas encore en faire la promotion.

Auria Miot

Présentation du Cercle de parole IVG (Genève). Créé en 2022, il s'agit d'un cercle de parole entre pairs, sans spécialistes, de façon horizontale. But : offrir un espace de paroles, briser le tabou de l'avortement et participer à une déstigmatisation de cette étape de vie. Dernière séance : 9 personnes étaient présentes > document de synthèse à consulter sur leur site. Plus d'informations > [A propos - Cercle de parole IVG Genève | Relatât](#)

Pierre Cantillon – Corps solidaires

Association suisse romande assistance sexuelle et handicaps

L'association recherche des assistant.es sexuel. Besoin de nouvelles idées pour promouvoir les formations.

Susanne Rohner, Advocacy SSCH

Le Conseil national a adopté ce jour le projet de révision en matière de droit pénal sexuel, qui porte notamment sur la redéfinition du viol, et la solution élargie du « Non, c'est non ».

Noemi introduit la partie thématique de cette séance : le projet de diversité radicale (*Radical Diversity*).

Partie thématique

Radical Diversity et antiracisme

Introduction

Barbara

1. Notre vision SSCH

Toute personne a droit à la santé, y compris à la santé sexuelle. Toute personne doit pouvoir faire des choix sur sa sexualité en toute connaissance de cause, sans discrimination, ni contrainte. Les droits sexuels de tous les individus doivent être respectés, protégés et garantis.

2. Nos discussions dans les instances SSCH

Diversité et non-discrimination au sein de SSCH, en tant que priorité thématique et structurelle (à planifier à long terme - domaine de la justice reproductive) : doit être intégrée dans la stratégie et la planification annuelle.

Discussion à conduire en 2023 puis à suivre dans la stratégie et de manière très concrète dans la planification des prochaines années. Discussion à ouvrir lors de l'AG par une approche participative...avec vous !

3. Notre faïtière IPPF

AG de IPPF à Bogota fin novembre 2022, deux représentantes SSCH étaient présentes.

Validation de la nouvelle stratégie IPPF avec une série de recommandations. Globalement, SSCH a obtenu une majorité de points positifs et de mise en avant de la qualité de son travail.

Les deux points d'amélioration qui sont ressortis pour SSCH :

- Intersectionnalité
- Diversité en interne

Radical Diversity

Jannik Böhm, Membre du Conseil de Fondation et du comité SSCH

Le concept : Selon l'Organisation mondiale de la santé (OMS), la santé sexuelle ne peut être acquise et maintenue que si les droits sexuels de toutes les personnes sont respectés, protégés et garantis.

Importance de traiter ce thème à SSCH car la justice sociale ne peut être atteinte que par un changement radical des structures de pouvoir existantes.

Base : concept élaboré par G. Perko et L. Collek ; formation Jannick : *Social Justice and Radical Diversity Trainer*®

Radical Diversity = pas seulement reconnaissance de caractéristiques différentes (par ex. genre, ethnicité)

= apporter un changement profond dans notre façon de penser et de s'assurer que chaque personne, indépendamment de son appartenance à ces catégories, puisse participer et être représentée de manière égale dans la société.

Les personnes ayant des identités marginalisées doivent être intégrées dans les processus de décision, que ce soit en politique, en économie ou dans d'autres domaines de la société, comme par exemple notre organisation faïtière SSCH. L'intersectionnalité joue ici un rôle décisif, car elle nous permet de comprendre que les individus possèdent des identités multiples et que ces identités s'influencent mutuellement. Une approche radicale de la diversité reconnaît cette complexité et s'efforce d'en tenir compte dans toutes les décisions et mesures.

Ce n'est que par une large participation et représentation que nous pourrions créer une société plus juste et plus inclusive. Pas seulement, mais aussi dans le domaine de la santé sexuelle.

La diversité radicale n'est pas un concept isolé, mais qu'elle doit être ancrée dans différents domaines de notre organisation. Nous devons repenser nos structures, adapter notre politique du personnel et travailler activement à l'identification et à l'élimination des pratiques discriminatoires. Un regard autocritique vers l'intérieur est indispensable à cet égard.

En adoptant une approche radicale de la diversité et en nous engageant pour la justice sociale, nous pouvons façonner une société dans laquelle la diversité n'est pas seulement tolérée, mais réellement appréciée.

Antiracisme et stéréotypes en santé sexuelle

Daniska Tampise Klebo, assistante doctorante UniNE, activiste, ancienne stagiaire SSCH pour le FLAG et l'antiracisme

Formée au FLAG à SSCH et formatrice

- Importance de la déconstruction des stéréotypes dans la santé sexuelle : les stéréotypes, spécifiquement ceux concernant les personnes afro-descendantes, ont un impact important sur le travail en santé sexuelle.
- Ces stéréotypes peuvent se manifester de manière externe, mais aussi interne, influençant la manière dont les professionnel·les évaluent les comportements sexuels des autres et comment les individus perçoivent leur propre sexualité.
- À la suite d'un atelier du système FLAG = importance de créer des espaces de formation bienveillants où les stéréotypes peuvent être examinés, discutés, et déconstruits. Cela permet aux professionnel·les d'exprimer leurs préjugés sans se sentir jugé·es, favorisant une prise en charge non stéréotypée, essentielle pour combattre toutes formes de discrimination.
- Pour comprendre et combattre les stéréotypes > adopter une perspective de santé sexuelle positive, en mettant l'accent non seulement sur la prévention des comportements sexuels à risque, mais aussi sur la promotion de la santé sexuelle, le respect de la diversité sexuelle, et le droit à une sexualité satisfaisante et sûre.
- Comme exprimé dans la présentation précédente sur la diversité radicale, il est essentiel d'adopter une approche qui valorise et respecte la diversité dans toutes ses formes.
- Importance d'une démarche anti-raciste et d'une formation approfondie et sensibilisante pour tous les professionnel·les de la santé sexuelle. Travailler à la déconstruction de ces stéréotypes et à l'élimination de la discrimination raciale dans tous les domaines de la société, y compris dans le domaine de la sexualité.

Worldcafé 5 tables de 10 personnes env.

1. Qu'est-ce que ce thème t'évoque au niveau personnel ?
2. Exemples de mise en œuvre dans les centres ?
3. Que penses-tu du fait que SSCH se penche sur ce thème ?
4. Quels sont les modèles / bonnes pratiques que tu connais ?
5. En quoi cela favorise-il la santé sexuelle de toute personne ?

Brève synthèse des discussions

Prochaines étapes :

- analyser l'état actuel, avec l'équipe, les instances comme le Comité et le Conseil de Fondation, et les organisations membres
- proposer des mesures lors de la prochaine AG et commencer un changement participatif

Le mot de la fin par Jacqueline : un grand merci à toutes les personnes bénévoles et salariées pour leur travail et à leur solidarité constructive et critique : leur engagement fait la force de SSCH.

*** La séance se termine de manière conviviale autour d'un apéritif ***



Jacqueline Fellay
Co-présidente



Noemi Grütter
Co-présidente

La prochaine Assemblée générale de SANTÉ SEXUELLE SUISSE aura lieu le
Judi 23 mai 2024 de 13h30 à 16h30 à Berne

Pour le PV : Erika Portay, 18.7.2023